

令和3年第1回奥出雲町総合教育会議 会議録

日 時 令和3年5月18日(火)
開 会 午後3時28分
閉 会 午後4時58分
場 所 奥出雲町役場仁多庁舎 4階 大会議室
出席委員 勝田康則町長 松田武彦教育長 福田充雄教育長職務代理
荒金勇吉委員 谷尻圭子委員 高橋美奈委員
事務局 堀谷智樹総務課長 恩田慎司総務課長補佐 井上主任主事
永瀬克己教育魅力課長 長谷川史郎教育魅力課長補佐
藤原二朗主任主事

堀谷総務課長 ※開会宣言

勝田町長 (挨拶)

松田教育長 (挨拶)

<協議・調整事項>

(1)仁多地域統合小学校(仮称)建設候補地について

※内容説明

資料その1 仁多地域統合小学校(仮称)建設の考え方

平成30年に示した三成小学校の課題に対する、当初移転予定地、新敷地及び現小学校敷地の課題対応の可否や令和2年度時点で候補地選定に必要な検討項目の一覧

資料その2 仁多地域統合小学校 必要面積(案)

仁多地域統合小学校の各教室等に必要な面積の一覧

資料その3 検討候補地

仁多地域統合小学校の各候補地の建設費用、評価(使いやすい校舎、十分な広さの校庭、児童専用体育館、バス乗降場所を「○」「〇」「△」「×」で評価)、その他考慮事項の一覧

候補地は以下の5か所

- ① 当初移転予定地
- ②-1 新敷地(山林)
- ②-2 新敷地(田)
- ③ 現小学校敷地(体育館以外新築)
- ④ 現小学校敷地(管理教室棟、ランチルーム活用)

町長	<p>長谷川補佐から説明いたしましたが、委員の皆さんからご意見を伺いたいと思います。</p>
福田職務代理	<p>まず、資料その3の候補地の中で「④現小学校敷地（管理教室棟、ランチルーム活用）」は選択肢としてではないと思います。学校を作る側から子ども達が不自由を感じる可能性のある提案はすべきではないと考えるためです。</p> <p>次に「③現小学校敷地（体育館以外新築）」についてですが、今の三成小学校の敷地は、敷地の前と後ろ両方とも民地に挟まれ学校が見えない状態です。周りから学校が見えないことは非常に危険であると考えており、もし現小学校敷地に建設するであれば、周辺の用地の買収をする必要があると考えます。</p> <p>また、バスの乗降場所を考えると前後に民地があると困るのではないか。</p> <p>説明の中で、用地の取得が長期化する可能性があるとされていましたが、全ての候補地において用地買収があり、令和7年の開校が果たしてできるのか、説明を聞いて感じました。</p> <p>次に「①当初移転予定地」については、仁多中学校のところに小学校が移転する計画で、レッドゾーンにかかることが判明し計画が中断しました。</p> <p>今、町民の中では中学校の統合という話も出ており、中学校がもし統合するとなれば、そう遠くない将来の話ではないと思います。その中で、当初の移転予定地であった仁多中学校裏の場所はどうなったのかという意見も出るのではないかと考えます。</p> <p>また、仁多中学校は、レッドゾーンにかかることが分かっていますが、そこそこそのまま中学校を置いておくことが果たして良いのか、それを考えたときレッドゾーンの部分を取りないかと考えています。</p> <p>山を削るなどして、レッドゾーンをある程度なくして、子どもの安全と広い敷地ができるなどを考えていくことができれば、当初移転予定地も候補としてあり得るのではないかと思います。</p> <p>私は、基本的に子ども達には、新しい学校、新しい校舎に通わせたいと考えています。その中で、「②-2 新敷地（田）」については、敷地が道路より低くなるため、盛土をしないと小学校の敷地として適切ではありません。</p> <p>また、「②-1 新敷地（山林）」については、鳥獣害に関してそこまで心配はないのではないかと考えていますが、山を削るのは大変ではないか、この山を削るなら仁多中学校の裏を削って欲しいという思いがあります。</p>
谷尻委員	<p>全ての候補地で、評価の全部を二重丸にできれば良いですが、それぞれの課題を解決するために長期間必要であると説明がありました。用地取得や造成工事などが長期化するという説明は、令和7年の開校に間に合わないという意味でしょうか。</p>

	<p>また、私は子どもの声を町の中で聞けるようにしたいと思っています。今の三成小学校の場所の評価が全て二重丸になるように体育館や敷地の広さがなんとかできないのかと思いました。</p> <p>②の新敷地は場所から考えると児童全員がバス通学となり、バス路線の見直し、バスや運転手の確保などの問題が出ると思われます。せめて三成地区の子ども達は徒歩通学ができないかと考えますので、現小学校の場所が候補にできないかと思います。</p> <p>新敷地に学校を移転すると放課後児童クラブも新たに作る必要があり、今の場所であれば、バス通学の子どもは、帰ってから各地区の放課後児童クラブが使えると思います。</p>
荒金委員	<p>5つの案を見てどれが一番良いとはなかなか判断が難しいです。</p> <p>谷尻委員と同じく、町の中で子どもの声が聞きたいという思いがあり、さらに言えば、この町をどうしていくのか、この町どう作っていくのかという視点で考えると、面積のことだけで小学校を離れた場所に建設するという選定はないと考えます。</p> <p>子ども達がどこでどう育っていくのか。子ども達が大人に見守られながら、また、子ども達が大人を見ながら育っていく環境も大事だと思います。できれば現小学校の敷地を基本にして、良いものを建てていくべきではないかと考えます。また、一方では、今まで学校再編の議論を進め、統合していく協議の中で、子ども達に豊かな学びをしてもらうために大人の責任として教育環境を整えていくという課題について、これまで議論してきたことをおざなりにできないため、良いものを建てるために開校が延びても良いという訳ではなく、ある程度のスピード感を持って進めることも必要だと思います。</p>
高橋委員	<p>子ども達が休み時間に校庭で遊べたり、教室からすぐに図書室や体育館に行ける環境が良いと考え、「①当初移転予定地」は校庭が十分な広さが確保できないため選択肢から外れると考えます。</p> <p>「③現小学校敷地（体育館以外新築）」で体育館の評価が二重丸になっていないのは何故でしょうか。</p>
長谷川補佐	<p>体育館は現在のものを使う想定のため、新しく建てた方が広さや設備面でより良い環境となり、現在の体育館は丸と評価しています。</p>
高橋委員	<p>管理棟を建替えるとなった場合は仮設校舎に管理棟も入りますか。</p>
長谷川補佐	<p>管理棟の機能をどこで担保するかは様々な可能性がありますが、仮設校舎から工事現場付近を通って管理棟に移動するのはほぼ不可能と認識しているため、別の所も検討しています。</p>

高橋委員	今の三成小学校の敷地で子ども達が行きたいと思える校舎が建てられるのであれば、その方が良いと感じましたが、周辺の用地買収で時間がかかるとの説明を聞き、開校までの期間の問題に対応できるのかと思いました。
町長	教育長から補足がありますか。
教育長	<p>まず、「④現小学校敷地（管理教室棟、ランチルーム活用）」では、新たな校舎を建てても使いづらい環境となることが想定されます。</p> <p>「①当初移転予定地」は、小中一貫教育という考え方で出てきた案ですが、これから20年先を考えたときに生徒数も減少し、全学年1クラスになることが予測され、同じ子ども達が、同じ学校、同じ教室など変わらない環境で9年間学んでいくことは様々な不安もあり、そこで出てくる課題について、対応できないのではないかと考えます。</p> <p>また、これから先には中学校の統合も考えていかないといけないこともあります。仁多中学校の生徒が現在の環境のままで良いのかという課題も考えなければいけないと思います。</p> <p>統合小学校は、新しい敷地に建てる方が良いとは思いますが、近年は、クマ、イノシシ、サルなどが学校周辺でも目撃されており、「②-1新敷地（山林）」、「②-2新敷地（田）」については、子ども達の安全確保の面で不安が残ると言えます。</p> <p>さらに「①当初移転予定地」、「②-1新敷地（山林）」については、山林の買収と敷地の造成に大掛かりな工事が必要となります。「③現小学校敷地」については、現校舎の解体と仮設校舎のこともありますが、周辺の用地の買収がある程度可能であれば、評価の二重丸がもう少し増えると考えており、「③現小学校敷地」が第1候補の案で良いのではないかと考えています。</p>
町長	<p>横田地域の統合小学校も同時に考えていかなければならず、横田小学校はバスの乗降場所の課題もあり、仁多地域の統合小学校候補地の評価ができるだけ二重丸になる努力は必要ですが、両地域のバランスも考えていく必要があります。</p> <p>また、仁多中学校の安全確保については、裏山を削って擁壁をしてレッドゾーンが解消できるか県に確認が必要ですが、非常に難しいと考えます。</p> <p>三成小学校の建替えではなく、統合小学校の建設という考えに基づいてご判断をいただきたいと思います。</p> <p>参考ですが、出生数は、平成28年度は70名程度でしたが、現在は50名程度になっている現状です。</p> <p>確認ですが横田小学校は、校舎の使いやすさ、体育館や校庭の広さ、バスの乗降場所は、三成小学校と比較してどうでしょうか。</p>

	<p>長谷川補佐 福田職務代理 長谷川補佐</p> <p>体育館、校庭とも横田小学校の方が大きいです。 校舎も横田小学校の方が使いやすくなっています。 横田小学校は、バスを敷地に横付けする場所がないため、どう運用するか検討が必要です。</p>
福田職務代理	<p>「③現小学校敷地」を候補地とするならば、小学校が周りから見えるような形にしていただきたいし、体育館も含め全て建替えて欲しいです。 通学のバスについても、奥出雲交通だけを想定して運行が厳しいという意見があるが、例えば、ふるさと学習など色々な取組みをしていくにも、スクールバスがあると便利ではないでしょうか。</p>
町長	<p>色々とご意見がありましたが、私としては「③現小学校敷地（体育館以外新築）」を候補として各校区への説明をしたいと考えます。 理由としては、「①当初移転予定地」は校庭の確保が困難であり法面工事の後に校舎建設となるため工期的に厳しいことが想定されるため。 「④現小学校敷地（管理教室棟、ランチルーム活用）」は、費用としては最小となることが期待されますが、学校運営上の課題が多いことが予想されるため。 「②-1 新敷地（山林）」、「②-2 新敷地（田）」については、様々な条件が全てクリアされれば理想的な場所になる可能性が高いとは思いますが、用地取得や造成工事、法面工事が大規模になり、再編のタイミングがずれる可能性が高くなるためです。 また、通学方法や放課後児童クラブとの連携、さらに仁多地域、横田地域のバランスなど総合的に判断すると「③現小学校敷地（体育館以外新築）」を町としての候補とすることが最善であると判断しました。 福田職務代理からご提案のあった体育館の新規建設については、再度財政面も含めて議論をしていきたいと思います。 周辺の用地についても議会にお諮りしなければなりませんが、できるだけ早く解決していきたいと思います。 スクールバスについてもできるだけ対応できたらと考えます。</p> <p>候補地としての検討経緯を含め、該当校区へ丁寧に説明し、住民の皆さんのご理解を得ながら進めたいと考えます。</p>
町長	それでは次の議題について教育長から説明いたします。
教育長	(2)耐震化未実施の校舎への対応について ※内容説明 <u>耐震化未実施の校舎への対応について</u>

	<p>布勢小学校と三成小学校の耐震化が未実施となっており、同じような危険度となっています。地域の説明会等でも耐震化未実施や子ども達の安全確保が一番の話題となっている状況です。</p> <p>すぐに校舎を建替えることは難しいですが、早急に児童の安全を確保するためにも、仮設に近い形となりますが、代替え校舎を設置できればと考えます。委員の皆様のご意見をお願いします。</p>
谷尻委員	<p>子どもの安全を第一に考えると、代替え校舎で対応する必要があるのではないかでしょうか。</p>
教育長	<p>三成小学校は再編統合までの校舎となります、布勢小学校については再編統合に関係なく、急いで子どもたちの安全を確保する必要があると考えますので、代替え校舎の設置を実施したいと考えます。</p>
福田職務代理	<p>十分な予算をかけた校舎は難しいかもしれません、子ども達の安心安全を最優先に考えていただき、ある程度快適な学校生活ができるような代替え校舎に取りかかっていただきたいと思います。</p>
町長	<p>私は、布勢小学校が再編統合されない場合には、布勢小学校を建替えると言ってきましたが、令和元年の議会で布勢小学校の建替えについて否決され、それ以降は公言を差し控えておりました。しかし、児童の安全安心を確保する必要があると考え、代替え校舎を建てる決断をしたところです。</p>
高橋委員	<p>布勢小学校で再編に参加しない結論が出た場合に、令和7年以降も使える校舎となりますか。</p>
教育長	<p>まずは令和7年までの安全確保を最優先にしたいと考えます。</p> <p>代替え校舎であっても令和7年以降すぐに使えなくなるという訳ではなく、再編統合が延期された場合やされないとなった場合には、その時に対応方法について、再度検討する必要があると思います。</p>
町長	<p>まだ新しい八川小学校の利用のこと、既に横田小学校に一部通学している島上小学校のこと、また早期に統合の可能性がある高尾小学校のこともあるので、その時々の課題にしっかりと対応しながら、令和7年の統合を前提に丁寧に説明しながら進めていきたいと考えています。</p>
福田職務代理	<p>令和7年に統合させるために、代替え校舎の設置を止めるということはしないでいただきたい。また、代替え校舎は子どもの安全のことなので早期に取り組んでいただきたいと思います。</p>

町長	耐震化未実施の布勢小学校と三成小学校の児童の安全確保について、早期に対応していくことを総合教育会議の総意として確認させていただきます。
全員	よろしくお願ひします。
※閉会宣言	
会議録署名	
町長	勝田康則
教育長	松田武彦